

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Preocupan SAT y PJ también a Big Tech. **El Universal:** Sedena detecta en el norte corredor de cristal y fentanilo. **La Jornada:** Hay vía legal para hacer que Salinas pague: Sheinbaum. **Excélsior:** Reforzarán registros sobre desaparecidos. **El Heraldo de México:** Harfuch en Uruapan cada 15 días. **Milenio Diario:** Se duplican remesas de aquí a Venezuela, Colombia y Haití. **El Sol de México:** Cada 24 horas un político es agredido.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** El buen fin en el centro histórico. **El Universal Cd.:** Alistan cambios en línea 4 del MB. **La Jornada Cd.:** Se impone titular del TSJCDMX para tercer periodo. **Excélsior Cd.:** Amenazas, el delito olvidado. **El Heraldo de México Cd.:** Reeligen a Guerra en PJCDMX. **Milenio Diario Cd.:** Brugada reconoce a mil 12 servidores con insignia Yaotl. **El Sol de México Cd.:** Frenan fiestas ilegales cerca de escuelas.

## TARJETA INFORMATIVA 15 NOV 25

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó la primera edición del Festival Cívico 2025, en coordinación con la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con el propósito de acercar a la comunidad universitaria espacios recreativos e informativos que promuevan la participación social y el compromiso ciudadano. El consejero electoral **Ernesto Ramos** Mega y la consejera electoral **María de los Ángeles Gil** Sánchez, acompañados de la secretaria General de la Facultad de Derecho, Sarah Mis Palma León, inauguraron el festival que busca fomentar en las juventudes competencias cívicas, impulsar el voluntariado y fortalecer la cultura democrática a través del arte, la cultura y la acción colectiva. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, a través de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, aprobó la integración del Comité Dictaminador para el Reconocimiento de los Proyectos Ganadores Novedosos 2025, el cual está conformado por tres personas expertas en democracia participativa, equidad y políticas locales, quienes evalúan los proyectos ganadores de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** promueve el desarrollo de Asambleas de Evaluación y Rendición de Cuentas, con el propósito de garantizar la transparencia en la ejecución de los proyectos ganadores de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. Durante las Asambleas, las personas integrantes de los Comités de Ejecución y Vigilancia, junto con el personal de las alcaldías, presentarán informes y documentos sobre los avances y las acciones realizadas para cumplir con los proyectos elegidos por la ciudadanía. Una vez concluidos los trabajos, deberán compartir un informe final con los resultados obtenidos. [Poder ciudadano \(sitio\)](#)

A través de una investigación del Órgano Interno de Control (OIC) de la alcaldía Azcapotzalco, la administración de la morenista, Nancy Núñez, tendrá que justificar gastos en contratos presuntamente destinados a obras de mejora a la comunidad por el Presupuesto Participativo 2024 que recibió la edil y entregó obras a destiempo en varias unidades territoriales. El Presupuesto Participativo es una medida por la que la población propone ante las alcaldías proyectos de mejora comunitaria en sus colonias y que son validadas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Diario Basta \(Sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

Ambas cámaras del Congreso planean cerrar este periodo ordinario de sesiones entre el 11 y 12 de diciembre, toda vez que las reformas más controvertidas, como la electoral y la de adelantar la revocación de mandato al 2027, quedarán pendientes hasta febrero del próximo año, momento en el que su discusión se empatará. En entrevistas por separado, los coordinadores de Morena en el Senado y la Cámara de Diputados, Adán Augusto López Hernández y Ricardo Monreal, coincidieron en que, en los días que restan al periodo ordinario, que formalmente debe cerrar el 15 de diciembre, aprobarán temas pendientes como la Ley contra la Extorsión, la nueva Ley de Aguas, y las modificaciones a la Ley de Salud en materia de vapeadores, entre otros. [La Jornada](#)

Javier Martín Reyes escribió: Alfonso Ramírez Cuéllar figura histórica de la izquierda mexicana uno de los diputados más cercanos a la presidenta Sheinbaum presentó una iniciativa para cambiar la fecha de la revocación de mandato. A simple vista, parece un ajuste menor. Pero, bien mirada, es una reforma de consecuencias enormes y que exhibe una irresponsabilidad difícil de exagerar. Para dimensionar su alcance conviene entender tres cosas: i) como funciona hoy la revocación, ii) qué busca modificar Ramírez Cuéllar y iii) qué ocurriría si se aprueba. [El Universal](#)

Reflexiones Constitucionales publica: se propondrá una reforma electoral que puede ser la última paletada de tierra al ataúd de la democracia. El desarrollo de la democracia a lo largo de los siglos ha permitido que se formulen políticas públicas, donde cada día el pueblo se involucre más en los asuntos del Estado. En este proceso, han surgido herramientas que van más allá del simple sufragio y que conocemos como instrumentos de la democracia participativa; destacan entre otras, la iniciativa popular, el plebiscito, el referéndum, la revocación del mandato y la segunda vuelta electoral. [El Heraldo de México](#)

## INE

Bajo Reserva publica: nos comentan que para las elecciones de Coahuila de 2026, el INE podría implementar una prueba piloto de voto por internet. Si bien este sistema no es nuevo para el órgano electoral, porque lo hace con votaciones en el extranjero, sí sería la primera vez en hacerse en territorio nacional. Aun cuando hay dudas y resistencias de los partidos políticos, la intención es hacerlo realidad, aunque sólo para personas con una discapacidad que les impida ir a las urnas, así como cuidadoras primarias. Veremos si se concreta esta modalidad del voto y si se consolida para su futura ampliación. [El Universal](#)

Enrique Vargas Del Villar escribió: El presupuesto de egresos que aprobó la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados no cuenta con equilibrio en el gasto público, porque no se fortalecen los sectores que generan desarrollo social y económico. Pero, además, lo más preocupante es que es un presupuesto que sigue destinando millones de

pesos para las grandes obras del sexenio anterior. Es importante señalar que también se realizaron recortes de 15 mil millones de pesos al Poder Judicial; de mil millones al INE; y de 933 millones a la FGR. No es sólo una limitación presupuestal, se pone en riesgo asuntos tan importantes como la impartición de justicia y la actuación de la autoridad electoral. [El Universal](#)

Cartas políticas publica: a propuesta de Morena para adelantar la revocación de mandato y hacerla coincidir con las elecciones intermedias de 2027 ha abierto un debate que no es menor. Para algunos, se trata de un movimiento estratégico que podría modificar la igualdad de la contienda electoral del próximo ciclo. Para otros, es una medida razonable que busca reducir costos, evitar duplicidades y aprovechar la infraestructura que ya se despliega durante una elección federal. Incluir en esa misma jornada una revocación de mandato implicaría colocar a la Presidenta en el centro de la conversación pública, pues el INE tendría la obligación legal de promover el ejercicio de participación.

[La Razón de México](#)

## CONGRESO LOCAL

El magistrado Rafael Guerra Álvarez fue reelecto para un tercer periodo al frente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) del Poder Judicial de la Ciudad de México, del 1º de enero de 2026 al 31 de agosto de 2027, y será hasta entonces cuando dicho cargo sea sometido a elección popular, conforme el proceso que se realizó en junio pasado. A pesar de que la reforma al Poder Judicial establece la no reelección, el Congreso capitalino aprobó modificaciones a la Ley Orgánica del Poder Judicial que permitieron su participación este viernes. [La Jornada](#), [UnomásUno](#), [Ovaciones](#)

Representantes de las nueve fracciones y asociaciones parlamentarias del Congreso de la Ciudad de México hicieron el compromiso de combatir la violencia por razón de género, a través de los cambios que sean necesarios a los instrumentos legales con lo que cuenta la capital del país, como es el caso del Código Penal. Es por ello que, como un paso más en esa materia, estuvieron de acuerdo en incrementar en dos terceras partes las penas ante lesiones cometidas por razones de género o por prejuicio contra personas con orientaciones sexuales, identidades y expresiones de género no normativas. [La Prensa](#)

El Caballito publica: nos platican que los diputados del PAN en el Congreso de la Ciudad de México señalan que no han sido lo suficientemente críticos sobre las acciones y políticas del Gobierno capitalino. Le ha faltado punch a su estrategia, dicen. Ante ello, nos comentan, ya alistan un nuevo plan que contempla un relanzamiento de su oficina de Comunicación Social para enero del próximo año, pues ya les cayó el 20 que hay que reforzar esa área que han descuidado bastante porque no le han querido invertir en contratar a más personal. Muy a tiempo, parece, a propósito de las elecciones intermedias de 2027. [El Universal](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La reelección de Rafael Guerra para un tercer periodo como presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de la Ciudad reactivó los amagos de trabajadores de convocar a un nuevo paro de labores debido al incumplimiento de acuerdos. Acusaron que la administración de Guerra ha sido omisa ante demandas de mejora en las condiciones laborales, a pesar de mesas de diálogo permanente con los grupos sindicales. Estas exigencias provocaron el

estallido del paro en mayo, que se extendió hasta julio, provocando que mil 200 audiencias dejaran de hacerse cada día. El Pleno del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX) reelegió a Rafael Guerra Álvarez como presidente del Poder Judicial capitalino, su tercer periodo, del de enero de 2026 al 31 de agosto de 2027, en lo que será la última designación interna antes de que la elección sea por voto popular en 2027. [El Heraldo de México , Reforma](#)

Ante la movilización convocada para hoy por jóvenes y activistas, autoridades de la CDMX extremaron precauciones e instalaron bloques de concreto, para evitar el ingreso de autos al primer cuadro, y vallas de tres metros de altura en torno a inmuebles. En pleno fin de semana de ofertas, muchos comercios cerrarán sus puertas por temor a actos de violencia durante las protestas. El movimiento de la Generación Z tomará este sábado las calles en 52 ciudades, de 31 estados, donde el reclamo principal es la inseguridad y la violencia que se vive en el país. Tras el asesinato del alcalde Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo, las redes sociales del movimiento convocaron a protestar para exigir revocación del mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum, así como el fin de la corrupción de diferentes partidos políticos. [Reforma, El Sol de México, La Razón de México](#)

El Gobierno de la Ciudad prevé homenajear de manera póstuma a Alicia Matías por los actos que llevaron a que su nieta Azulet, pudiera salir con vida de la explosión por fuga de gas ocurrida el 10 de septiembre en el Puente de La Concordia, en Iztapalapa. Durante una ceremonia de reconocimiento a personal de emergencia, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció que el homenaje comprende la entrega una medalla la familia de Matías, una vez que la menor regrese de Estados Unidos, donde recibió atención médica. [Reforma](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó ayer que coincide plenamente con el principio de libertad de manifestación y que reconoce que puede haber jóvenes que no estén de acuerdo con su gobierno y decidan expresarlo públicamente. Sin embargo, señaló en su rueda de prensa matutina que debe informar que la marcha convocada para hoy, presentada en redes sociales como una movilización de la llamada generación Z "ha sido levantada por la oposición". [La Jornada , Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que si el dueño de Grupo Salinas, Ricardo Salinas Pliego, paga su adeudo con el SAT, ahí se resuelve el asunto, pero advirtió que si no liquida los 48 mil millones de pesos se vendrán una serie de procedimientos jurídicos. Más tarde, en Campeche, la presidenta Sheinbaum Pardo afirmó que con este tipo de sentencias el Máximo Tribunal "cumple con las leyes y con la Constitución". Al dar el banderazo de inicio de las obras del proyecto de Agua para Campeche, la Mandataria destacó que este año, con la elección judicial, las ministras y ministros de la Corte ya son electos por el pueblo y no por la Presidenta, como ocurría antes. [El Universal](#)

Adelantar la consulta de Revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo generaría un ahorro aproximado de mil 500 millones de pesos, por ello la intención del oficialismo de homologar esta fecha con el proceso electoral federal para renovar la Cámara de Diputados el próximo domingo 6 de junio del 2027. [Basta](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: mil cabezas tiene el monstruo de la extorsión y pareciera que cada vez que le cortan una, salen otras dos. La preocupación expresada por la Coparmex por ese delito y cómo tiene de rodillas a los empresarios no es gratuita, pues los datos oficiales dejan bien claro que no se ha logrado abatirla. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: nos cuentan que la intención de algunos organizadores de las marchas de hoy en la Ciudad de México es que haya una fusión entre la del Movimiento del Sombrero y la de la Generación Z. Nos explican que los integrantes del Movimiento del Sombrero, surgido tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, quieren encabezar la movilización que saldrá a las 11 de la mañana del Ángel de la Independencia, con el objetivo de concluir en el Zócalo. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la presidenta Claudia Sheinbaum respalda el derecho a la protesta, pero con un pie sobre el freno. A propósito de la marcha de la llamada Generación Z, aseguró que México es libre, sí, pero aclara que detrás del entusiasmo juvenil hay manos conocidas: PRI, PAN y herederos de la Marea Rosa. Palacio, con Miguel Elorza como vocero, advierte: marchen, pero no se engañen. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: la presidenta Claudia Sheinbaum descartó reunirse con el expresidente Andrés Manuel López Obrador durante la gira que realizará en el sureste mexicano este fin de semana. "Ahora no vamos a ir a Palenque. Y si fuéramos a Palenque, respetamos la decisión del presidente López Obrador de mantenerse fuera de la vida pública", explicó para desmentir versiones sobre un próximo encuentro con el tabasqueño, que por cierto celebró el jueves su cumpleaños número 72. [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: la fiscalía estadounidense mantiene bajo sello la recomendación de sentencia al cantante Gerardo Ortiz, quien se declaró culpable de relaciones financieras con una persona vinculada al cártel Jalisco, la cual se dará a conocer el próximo 19 de noviembre, luego de que se convirtió en colaborador y testificó contra su ex productor José Ángel del Villar, castigado con cuatro años de cárcel en agosto pasado. Se prevé que el artista no pise prisión gracias a su cooperación e incluso tiene agendado un concierto días después. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: los ojos están puestos en el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, y en el operativo que será implementado hoy ante la movilización convocada por la Generación Z. Por lo pronto, parece que algunas lecciones se aprendieron tras la marcha del 2 de octubre, pues las joyerías ubicadas en el Zócalo, que entonces fueron quemadas y saqueadas, se encuentran blindadas por vallas metálicas, mientras los comerciantes esperan que la medida sea suficiente para proteger a sus negocios que aún no se recuperan. [El Universal](#)